

Director-propietario: Federico Corralba Pedreño

Cartagena Artística

Ciencias, Artes y Literatura

SUSCRIPCIÓN

En toda la provincia de Murcia, un mes, 1 peseta
Fuera de esta Provincia, un mes, 1,15 peseta

Se publica los días 1, 10 y 20 de cada mes

CORRESPONDENCIA

Deberá dirigirse al Administrador de "Cartagena Artística"
20, Calle del Aire, 20

Año 1. Núm. 19.

10 Octubre 1890

Sumario.

TEXTO.—*Biografía de D. Trinidad Garcia Madrid*, por Raimundo Selva.—*Tres épocas*, por Carlos Cano.—*La capilla*, por José J. Veya.—*Rima*, por Fulgencio Barado.—*La familia*, por Daniel Balaicart.—*El Monasterio de Jerónimos*, por Luis Orts y Gonzalez.—*El Globo de What*, por Federico Torralba.—*Advertencia*.—*Cartagena Artística*.

GRABADOS.—*D. Trinidad Garcia Madrid*.—*El Monasterio de Jerónimos*.

DON TRINIDAD GARCIA MADRID.

Hijo de D. Juan Garcia de Madrid y Garcia y de D.^a Francisca Madrid y Argelós, distinguidos propietarios de esta localidad, vió la luz en Cartagena el 30 de Junio de 1843. Obtuvo de menor edad la gracia para ingreso en el Cuerpo Administrativo de la Armada.

Temprano quiso la desgracia entregarle á sus propias fuerzas; pues no había cumplido siete años de edad cuando perdió al autor de sus días, quedando su dirección al cuidado exclusivo de su madre, que si era un tesoro de virtudes, se halló sola y abstraída con el inmenso cariño de su único hijo. La fuerza de voluntad que desde niño desplegó nuestro biografiado por ser útil á su patria y á la tierra donde vió la luz primera, fué lo único que pudo desprenderle de la amantísima vivienda donde se hallaba lo que más idolatraba, y, luchando con la heroica y natural resistencia materna, y á favor de la esmerada educación recibida, le vemos á los trece años obtener en reñido con curso una de las tres plazas señaladas para ingresar en el Cuerpo Administrativo de la Armada.

No se acomodaba, sin duda, su temperamento y espíritu activo, á los servicios exclusivamente burocráticos, por lo cual, cuando iba ya á obtener plaza de meritorio con sueldo, venciendo nuevas é insuperables resistencias, ingresó en el Colegio de Infantería en 9 de Julio de 1858, donde obtuvo el nombramiento de galonista, y cursó con aprovechamiento el plan de enseñanza, obteniendo el empleo de subteniente en

28 de Diciembre de 1860, con uno de los primeros puestos de su numerosa promoción ..

Destinado al regimiento de Asturias, fué al poco tiempo elegido para una compañía de preferencia: tomó parte en 1865 en los sucesos ocurridos en Madrid, la noche de San Daniel, y al año siguiente contribuyó á batir y disolver

coy, y al regresar á Valencia se le ordenó quedara en Alcira con su compañía, cuyo mando accidental tenía, saliendo con ella aquella misma noche contra un considerable número de revolucionarios mandados por Montolin, con los que tuvo un encuentro tan violento como victorioso. Se adhirió al alzamiento nacional, por mandato del

el monte Hupo, cogiéndoles un importantísimo convoy de víveres y municiones. Destinado su batallón á operar por fracciones en C. L. N., salió el teniente Madrid de Alcalá de Henares con unos 40 individuos á sus órdenes para perseguir la partida carlista de «El Panadero»: en combinación con otras dos pequeñas columnas, tuvo un encuentro con dicha partida, del que resultaron un muerto y varios heridos de ambas partes, cogiendo 20 prisioneros y al cabecilla Cipriano Hernandez. Hecho tan distinguido fué recompensado con el empleo de capitán. A los 15 días de tomar el mando de una compañía de Cazadores de las Navas, marchó á Despeñaperros contra los republicanos; tuvo varios encuentros en el campo de Cripitana, inmediaciones de Alcázar, Ventas de Cárdenas y Vico del Marqués; defendió los puentes y pasos del ferrocarril en Sierra Morena, rechazando sorpresas diarias; y, desde Octubre del 72 hasta Enero del 73, siempre á la intemperie, prestó penosos servicios, desalojando por fin á los rebeldes de Linares, donde dejaron las armas. Obtuvo por tan señalados servicios el grado de comandante, y, volviendo al Maestrazgo, se batió de nuevo con los carlistas en las acciones de Cuevas de Vinromá, Puerto Mingalbo, Albocacer, Serratella y otros puntos.

El batallón marchó á Valencia, y el capitán Madrid quedó en Benasal mandando una columna, con la cual batió á la partida de El Ferrer en Castell de Cabres, muriendo este y 10 de los suyos, y cogiéndole varios heridos y prisioneros que condujo á Morella: también atacó á las facciones del Arbolero y del Vizco de Vallebona, y entregó en Morella al cura de Bechi con cuatro prisioneros más y 33 armas, y, por último, en Huseras sorprendió, y copó á 46 carlistas armados, siendo por estos hechos recompensado con el grado de teniente coronel. Trasládese á Cataluña á incorporarse á su batallón y con él redujo á la obediencia á las tropas insubordinadas en Reus, Manresa, Igualada y otros puntos, asistiendo á varios encuentros y acciones contra Sabals en Santa Coloma y sus inmediaciones.

Nombrado Ayudante del General don Manuel Pavía y Rodriguez de Albur-



D. Trinidad Garcia Madrid.

en Alcoy las partidas revolucionarias de aquella comarca, obteniendo la cruz roja del mérito militar. Por antigüedad ascendió á teniente en Diciembre de 1867 y fué colocado en el regimiento de Toledo, con el que en 1868 operó en la provincia de Castellón contra las partidas insurrectas mandadas por Montolin. Concurrió al ataque y toma de Al-

Gobierno, y al iniciarse las primeras facciones carlistas en el Maestrazgo, fué á perseguirlas, coadyuvando á su breve y completa extinción.

Perteneciendo á Cazadores de Barcelona, operó en las Provincias Vascongadas contra los carlistas mandados por el cura Sierra, á los que, después de varios encuentros, batió y dispersó en